



## **Intervention de Dominique Fabre, secrétaire générale de la CFDT Retraités au congrès confédéral de juin 2022**

Bonjour à toutes et tous,

2018-2022, quatre ans déjà depuis le congrès de Rennes qui resteront dans nos mémoires.

~~À Rennes une évolution statutaire a permis l'élargissement de la représentation des structures au Bureau national confédéral. Ainsi l'UCR a pu présenter une candidature. Vous ne pouvez pas vous imaginer quel gage de reconnaissance ce fut pour les adhérents retraités. En leur nom, je tenais à vous le dire.~~

Le bilan de ces quatre dernières années nous revient comme un boomerang sur le plan économique, sanitaire, climatique et géopolitique. Nous constatons que notre politique revendicative reste axée autour des mêmes thématiques.

Comment ne pas commencer par la guerre que vivent les Ukrainiens aux portes de l'Union européenne. Face à cette situation que nous n'aurions pu imaginer il y a encore quelques mois, tout peut sembler anodin.

Et pourtant le monde continu à vivre malgré les remises en causes incessantes des droits de l'homme et plus particulièrement des droits des femmes.

En France, si la solidarité permet le bien vivre ensemble, la crise sanitaire a bien failli provoquer une brèche entre générations.

C'est dans ces moments-là que nos valeurs syndicales nous permettent de surmonter ensemble les difficultés qui se dressent devant nous.

C'est dans ces moments-là que nous devons revendiquer notre droit à la parole et défendre notre démocratie qui, elle aussi, a failli basculer.

C'est dans ces moments-là que nous devons réagir et faire valoir notre force de première organisation syndicale. Place dont nous sommes fiers mais qu'il nous faut défendre et assumer.

Parmi ces moments, commençons par les manifestations des Gilets jaunes. Situation révélatrice du sentiment d'abandon d'une partie de la société.

Nombre d'entre eux étaient des retraités.

Les Gilets jaunes semblaient avoir découvert la réalité que nous dénonçons depuis plusieurs années.

Alors que nous soulevons la problématique de l'accès aux soins, et de la désertification médicale ;

Alors que nous rappelons que l'inégalité salariale touche principalement les femmes et les pénalise au moment de la retraite ;

Alors que nous dénonçons la situation des plus modestes ;

Nous regrettons que durant cette période, le président ait fait fi de la société civile organisée.

Fort heureusement dans le même temps l'expression publique de notre secrétaire général resituait les enjeux de la période et en particulier les risques de la crise démocratique.

En réponse à cette crise, la création du Pacte du pouvoir de vivre, symbole de valeurs collectives, a été saluée par nos adhérents.

Puis est arrivée la crise sanitaire. Nous avons une pensée pour ceux qui ont été touchés par l'épidémie dont nombre de nos adhérents retraités.

À ce moment précis, nous tenons à dire un grand merci aux professionnels de la santé et du médico-social.

Cette longue période de pandémie a néanmoins eu des côtés positifs. La valeur solidarité n'a pas été un simple mot. Chez les retraités, les UTR, URR, UFR ont fait preuve d'ingéniosité pour maintenir le lien notamment avec les plus isolés. Nous avons réalisé un bond gigantesque sur la maîtrise de : Skype, Zoom et autre Google Meet qui n'ont plus de secret pour nous. Bref nous sommes devenus hyperbranchés !

Ces nouvelles techniques de visioconférences ont permis de maintenir le lien mais, nous retrouver en vrai a été comme une bouffée d'air frais.

Au cours de cette période quadriennale, nous espérons avoir enfin une loi sur l'accompagnement du grand âge. Malgré des efforts financiers votés dans le cadre de la loi de Financement de la Sécurité sociale 2022, le manque de moyens persiste notamment en personnels pour l'accompagnement du grand âge.

A plusieurs reprises, nous avons évoqué, en vain, auprès des pouvoirs publics des situations de maltraitance qui touchent tous types d'Ehpad et, y compris le domicile.

Les révélations à la suite de l'affaire Orpea ont fait prendre conscience de la réalité vécue par nos aînés pour de sordides affaires de rentabilité

C'est pourquoi, nous continuons à revendiquer une prise en charge financière universelle et mutualisée pour le grand âge.

.Concernant le pouvoir d'achat le niveau de vie des retraités n'a cessé de s'éroder. Malgré cela, l'UCR a joué, à nouveau, la carte de la solidarité, lorsqu'il a été nécessaire, l'an dernier, de participer au redressement financier des caisses Agirc-Arrco par une sous revalorisation des retraites complémentaires. Caisses qui sont à ce jour en excédent.

Cependant, nous continuons à regretter, que les retraités, aient été oubliés pour une prise en charge partielle d'une mutuelle complémentaire santé, à l'exception d'une avancée dans la fonction publique d'État. Cette question demeure non résolue à ce jour malgré les promesses. C'est pourtant urgent.

Avec la Confédération, nous avons revendiqué le tiers payant généralisé pour éviter à des millions de personnes modestes d'avancer le prix de leur consultation. La loi Santé 2016 avait acté cette avancée. Elle est loin d'être respectée.

De fait, nous sommes inquiets de l'évolution qui semble poindre concernant le mode de financement de la protection sociale et la sécurisation de ces financements.

Notre société repose sur plusieurs générations. La retraite est un moment auquel il convient de reconnaître son apport au sein du monde associatif, familial et politique. Beaucoup de retraités s'investissent dans la réflexion et dans l'action tant sur les aspects spécifiques des retraités que par souci de l'intérêt général. La poursuite de l'action syndicale par notre affiliation à la Confédération est porteuse d'une solidarité transgénérationnelle.



Notre place dans la CFDT est une réalité. Que ce soit « Réponses à la carte », la formation « Bientôt à la retraite », le « Pacte du pouvoir de vivre », ou aller « gonfler » les effectifs lors de manifestations, les retraités CFDT répondent présents. Ces actions permettent un lien entre jeunes et moins jeunes !

La cessation d'activité professionnelle n'est pas forcément synonyme d'inactivité. Ne craignez pas de rejoindre le syndicalisme retraité CFDT : il est actif, responsable et convivial.

Avant de conclure, une pensée pour nos camarades, Yves et Marie-Solange qui n'ont pu être parmi nous

Un clin d'œil à Inès. Au nom de l'UCR, je te souhaite une réussite aussi éclatante que ton rire qui nous manquera.

Merci de votre écoute.